

# 知・技の創造

▷22△



2016年(平成28年) 11月4日 金曜日

■越族の伝統と阮朝王宮  
ベトナム中部の古都フエと  
いっていえば、王都の建築として  
都市に関する研究をしていま  
す。フエは19世紀初頭に成立  
した阮朝が都を置いたことが  
知られ、かつての王宮建築群  
はユネスコ世界文化遺産に登  
録されています。

■登り梁ケオ式の架構  
例えば、北部越族の木造建  
築は水平梁を重ねて屋根形  
ついるのに対し、フエの木造  
建築は「ケオ」と呼ばれる登  
り梁を柱頂部（輪龕）に沿  
せた武人として知られ、  
南シナ海交易の拠点を押さえ  
て中部地域で繁榮し、やがて  
ベトナムを統一に導きました。  
彼らは北部越族の出身者であ  
るものでした、屋根勾配の設定



## 王宮建築の謎に挑む

林英昭 建設学科 講師

はやし・ひであき 79年生まれ。早稲田大学大学院理工学研究科後期博士課程修了。博士（工学）。早稲田大学理工学院助手、同客員講師を経て、2010年4月より現職。専門は東洋建築史。

阮朝を興した阮氏は、16世紀中葉に北部越族の皇廷が  
本造建築の設計において北部  
越族の場合は直角定規を、フ  
エの場合は直角定規と、フ  
エの場合は直角定規を用いる  
本造建築技術に關する整理を  
進めることで、現役の大工棟  
を以て制御し、その設計には  
梁への聞き取り調査等を進め  
た結果、登り梁ケオ式架構の  
一般的です。たとえ長大な  
建築でも納得のいく

方法で形が決められているの  
かがよく分からぬ架構形式  
でした。また、ベトナムには  
建築技術を藝術的に整理した  
が一般的です。たとえ長大な  
建築でも納得のいく  
設計には「腋尺」と呼ばれる  
建築であっても、正確な設計  
計画を大規模な宮殿建築に  
します。

方法などその設計方法は比較的確実が容易なものです。一方で、フエで見られる登り梁ケオ式の架構は他に類例の無い独特の建築方法であり、一見しづらさの多い設計

備が着々と進められる途上  
で、実はその基礎となる技術  
がよく分からぬという状況  
がありました。直角定規か三角定規か  
やリヤドトナムの伝統的な  
建築の世界では勾配について  
は水平方向に進んだ長いこと  
が生じやすい点で建築の世界  
ではあまり好まれない方法で  
いつか、かなり独創的な方法  
と言えます。ベトナムの伝統  
文化に技術面で南北に埋め  
いれた大きな断絶があると感  
じさせます。

■阮朝王宮の大きい謎  
木造建築技術に關する整理を  
進めるため、現役の大工棟  
を以て制御し、その設計には  
宅等の比較的小さい規模の建  
築に用いられた設計方法であ  
ります。ほかに類例がない  
ために、現状ではこの登り梁  
ケオ式架構の出自は全くの謎  
です。なぜ阮朝は正統的な越  
族の伝統を退けたか。王宮の  
大きな謎の解明を目指して、  
日夜調査研究を続けてい